



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

C'est un beau jour de 1963, le 19 septembre plus précisément, qu'apparaît l'acte de naissance, en l'occurrence un courrier adressé au président de la Fédération Française de Handball à Paris ! Le handball lexovien jusqu'alors pratiqué en milieu scolaire, notamment au collège Michelet (Jean Dufour alors professeur d'éducation physique a porté ainsi la bonne parole en menant les cadettes de cet établissement au titre académique), et à l'Institution Frémont, acquiert ainsi droit de cité.

### **Les premiers pas :**

C'est tout naturellement vers le grand club omnisport qu'est déjà le C.A.L. que se tournent les « pionniers » handballeurs, évidemment accueillis à bras ouverts par le Président général d'alors, M. Viquesnel.

Avec M. Moisson, directeur du C.E.T. lexovien, la section trouve un premier président-secrétaire qui, en compagnie des Benoit, Normand, Négri..., va véritablement guider les premiers pas officiels du hand lexovien.

La première équipe débutera avec succès dans le championnat départemental juniors-séniors puisqu'elle gagnera son tout premier match contre l'Avant Garde Deauvillaise 28-14. Benoit, Boissière, Bonnemains, Coeuret, Debruyne, Duros, Duval, Hardy, Lefebvre, Lenoir, Manoury, Moisson, Vitard, Béranger... tels sont les noms des premiers vainqueurs.

Le C.A.L. handball poursuit ensuite cette première saison sur le même rythme pour terminer le championnat en tête (une seule défaite à Colombelles et un nul à Honfleur) et accéder à la division d'honneur régional. Une magnifique récompense pour les 18 licenciés du moment !

### **La famille s'agrandit :**

Première satisfaction à l'aube de la saison 1964-1965, la constitution d'une équipe de cadets. La relève est ainsi constituée avec des garçons comme Doublet, Laborde, Lailier, Maingourd, Médot, Ouin, Pech, Petit, Simon, Velly, Vesque, Vignot qui terminent à la deuxième place de leur poule.

Du côté de l'équipe juniors-séniors, les débuts en championnat régional sont plutôt difficiles : 5 défaites consécutives causées par les départs de Vitard, Potel, Normand... au service militaire ! L' « opération maintien » lancée à partir de ce moment sera cependant couronnée

de succès, l'équipe, après une victoire sur le leader (les Cheminots du Mans) arrachant la 6ème place sur 8 suffisante pour rester en honneur.



## L'Histoire du C.A. Lisieux HB

Autres satisfaction pour le président Moisson avec la sélection de Guérin pour garder les buts de l'équipe du Calvados, et la remise d'un ballon par le président de la ligue de Normandie, M. Grente, pour l'envoi de la 2500ème licence, en l'occurrence celle de Boissière.

La « petite dernière » du C.A.L. continue de grandir la saison suivante (1965-1966) puisqu'elle franchit le cap des 50 licenciés répartis en quatre équipes : une équipe juniors-séniors opérant en honneur régional, une autre en 1ère division départementale, une équipe cadets en départemental et enfin une équipe féminine qui disputera des matches amicaux.

### **L'avènement des féminines :**

La saison suivante (1966-1967) confirme la stabilité de la section : les équipes masculines 1ère et réserve terminent 4èmes, les cadets 2èmes. La grande satisfaction vient de l'équipe féminines qui pour sa première saison officielle devient championne du Calvados !

De bons résultats confirmés la saison suivante, une saison qui voit s'effectuer quelques changements au sein de l'équipe dirigeante. M. Brion remplace ainsi M. Moisson à la présidence alors qu'apparaissent aux postes de vice-président et de trésorier... deux jeunes femmes qui marqueront de leur empreinte la vie du club : Yvette Théron (la future Mme Moal) et Nicole Lemarchand.

1968 : coïncidence ou pas, cette année « historique » pour le pays, l'est aussi pour le handball lexovien. En effet, les calistes qui jusqu'alors évoluaient en plein air au stade Bielman, disputent début octobre leur tout premier match en salle, dans le nouveau gymnase du lycée Gambier. Depuis deux ans ils disposaient bien de la salle de sport de la Maison des Jeunes une fois par semaine pour l'entraînement, mais impossible d'y jouer un match officiel... étant donnée son exigüité.

Parcours sans faute cette saison là pour les féminines qui, sous la houlette d'Yvette Théron, professeur d'éducation physique au lycée Gambier, accèdent à l'excellence régionale et gagnent la coupe du Calvados tandis que les cadets (Rabel, Avisse, Haubert, Lefèbvre...) eux aussi récoltent des lauriers sur le plan départemental.

### **L' « ère » Yvan Moal :**

Une saison 69-70 de transition au cours de laquelle les équipes masculine et féminine assurent leur maintien, et débute alors ce que l'on pourrait appeler à juste titre « l'ère Yvan Moal ». L'étudiant en éducation physique du CREPS d'Houlgate, après une saison passée sous le maillot de l'U.L. Divaise, choisit en effet d'entraîner l'équipe masculine lexovienne qui va accomplir sous sa direction une fulgurante ascension.



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

A la lutte toute la saison 70-71 avec l'A.G. Deauvillaise, le C.A.L., 2ème, doit s'incliner sur le fil pour l'accession en promotion d'excellence. Ce n'est que partie remise car, renforcé notamment par l'arrivée des frères Féret (Alain, Luc et Gilles), ce sera chose faite la saison suivante. L'équipe 1ère composée alors de Houyvet (gardien), A. Féret, Y. Moal, L. Féret, G. Féret, J.M. Besse, B. Duboc, M. Kerdilès, D. Avisse, P. Ouin, M. Rabel, C. Chopin, T. Deshayes, effectue un magnifique parcours, terminant invaincue (14 victoires, 2 nuls) pour accéder au niveau supérieur.

Les féminines sont tout aussi brillante et entraînées par Gilles Féret, finissent vice-championnes de Normandie, manquant d'un cheveu l'accession en nationale ! En dépit de ces excellents résultats sportifs, les joueurs souhaitent qu'on les prenne un peu plus en considération comme en témoigne cette coupure de presse relatant l'assemblée générale du 29 juin 1972 : *« le bilan financier est sain puisqu'il ne révèle aucun déficit. Ceci provoque quelques réactions parmi les joueurs et joueuses : pas assez de ballons, maillots usés, un seul jeu de maillots de rechange pour les cinq équipes, assurances dérisoires en cas d'arrêt de travail (3F par jour). La section est le parent pauvre du C.A.L. Pourtant les filles évoluent au même niveau sportif que la 1ère de football ! »*

La saison 72-73 sera encore une fois celle de l'équipe première masculine qui avec le renfort de Francis Grain, effectue la course en tête et accède, après barrage, à l'excellence régionale, un niveau qu'elle n'a jamais retrouvé depuis ... Dans le même temps, les autres formations assurent leur maintien, la réserve masculine ne le devant il est vrai qu'à une refonte du championnat de promotion d'honneur.

Néanmoins, le « phénomène » handball est devenu dès lors une réalité à Lisieux : l'école de handball créée par C. Chopin, animée par Yvan et Yvette Théron, devenue entre-temps Mme Moal, fonctionne à plein régime et une équipe C a même fait son apparition !

Promue en excellence, l'équipe 1ère masculine termine 3ème du championnat. Un classement qui aurait peut-être été encore meilleur si le 13 janvier 1974, sur la route de Pont l'Evêque, un stupide accident ne venait endeuiller cruellement la grande famille du handball lexovien qui perdait d'un coup Yvette Moal, capitaine-entraîneur des féminines, Gérard Feuillet, vice-président de la section, sans oublier Michèle Duplais et Martine Lallier.

### **La transition : difficultés mais fidélité**

Yvan Moal reparti vers sa Bretagne natale, les « anciens » raccrochant eux aussi petit à petit, l'équipe masculine allait redescendre en deux saisons (74-75 et 75-76) les échelons qu'elle venait de gravir, alors que les féminines réussissaient de leur côté à se maintenir en excellence régionale et que les jeunes (cadets et cadettes) s'en sortaient honorablement.



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

L' « esprit » Yvan Moal subsistait cependant et c'était bien là l'essentiel. Reléguée en honneur régional, l'équipe 1ère allait alors, sous la houlette de Daniel Hurelle, « héritier spirituel » d'Yvan Moal, former un groupe d'une solidarité exemplaire autour de son président-bienfaiteur Michel Poussard, toujours disponible avant, pendant ou après les matches. Entraînée par Francis Grain, de retour à Lisieux, l'équipe féminine connaissait un nouveau départ pour jouer les premiers rôles en excellence régionale avec les Catherine, Hamel, Loutrel, Poisson, Sanson, Lemarchand, Grain, Mounaïm, Trétout...

### **De nouvelles bases :**

Les années difficiles débouchèrent bientôt sur une stabilité d'ensemble grâce à la bonne volonté générale. L'école de handball abandonnée était remplacée par des séances ponctuelles d'initiation en milieu scolaire et les équipes fanion masculine et féminine jouaient un rôle intéressant dans leurs championnats respectifs, en honneur régional et en excellence à la fin de la saison 77-78.

En juin de cette même année 1978, on assistait à quelques bouleversements au sein de l'équipe dirigeante, le président Michel Poussard et la trésorière Nicole Lemarchand cédant leurs places à Jean-Paul Laisé et Régis Vaultier, deux fidèles « anciens ».

On repartait donc sur de nouvelles bases, cela alors que des difficultés financières apparaissaient faute de versement de la subvention municipale en temps utile. Première attitude adoptée, celle de la fermeté : « Les dirigeants calistes ne feront en aucun cas l'avance des sommes dues comme cela était le cas auparavant. L'attente est la meilleure conseillère mais pas la payeuse » pouvait-on lire dans la presse en mars 79. L'avenir donnera raison à ces propos rigoristes certes, mais lucides. Le C.A.L. ne fonctionne t-il pas depuis sa naissance sur un bénévolat pur et dur qui mérite qu'on le prenne un peu plus en considération, et surtout lorsque les joueurs sont aussi des dirigeants ?

Sur le plan sportif, le redressement s'est accompli puisque les masculins ratent de peu l'accession en promotion d'excellence régionale (un barrage fatal face à Octeville), sont demi-finalistes de la coupe du Calvados, et que les féminines terminent 4èmes en excellence après avoir constamment joué les premiers rôles, quittant la coupe de Normandie avec les honneurs face à Rouen (nationale 2). La section continue d'autre part à former des jeunes de talent dont plusieurs seront retenus en équipes du Calvados.

Avec de tels résultats, la saison 79-80 ne peut être que porteuse d'espoirs et d'ambition. En effet, avec le retour de Francis Grain, les arrivées de Slamka et Cabariste, l'équipe fanion masculine retrouve la promotion d'excellence, enlève la coupe du Calvados (la 1ère de l'histoire du club pour les garçons). De leur côté, les féminines échouent d'un souffle pour le titre d'excellence et la montée en nationale 2, tombent en demi-finale de la coupe de Normandie contre Rouen (17-14) alors que les réservistes masculins accèdent en excellence départementale.



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

. « Une saison exemplaire » comme le souligne la presse locale en tirant un grand coup de chapeau aux Laisé, Hurelle, Vaultier, Grain, Cohen... La section compte alors 101 licenciés répartis en 7 équipes, ce qui place le C.A.L. au 5ème rang des clubs du Calvados. Sur le plan financier la situation s'est assainie, grâce notamment à une augmentation de la subvention. La voix du handball a enfin été entendue.

### **Naissance du hand scolaire :**

La saison 80-81, qui voit le maintien sans difficultés des équipes fanion, affirme la « classe montante » avec l'excellent parcours des cadets de Daniel Hurelle, champions du Calvados et vainqueurs de la coupe départementale. C'est l'année également du lancement d'un championnat UNSS doté du challenge du C.A.L. 250 jeunes d'établissements scolaires de Lisieux, Trouville, Pont l'Evêque y participe. Cette action de promotion du handball en milieu scolaire qui est un succès, sera poursuivi désormais.

Francis Grain ayant abandonné l'entraînement des féminines pour celui des masculins, ces derniers effectueront, avec le renfort de Patrice Lerebourg, un formidable parcours en coupe de Normandie qui ne s'achèvera qu'en quart de finale face à Cherbourg (régionale 1). Rien ne va plus par contre pour les féminines qui se voient reléguées en régionale 2 tandis que les cadets atteignent les quarts de finale en championnat de Normandie.

### **Vive le bénévolat :**

Mais cette fin de saison 81-82 est marquée par une mini crise lors de l'assemblée générale qui repousse à une large majorité l'éventualité d'une quelconque compensation matérielle ou financière accordée à l'un ou l'autre de ses membres. Le président Laisé, qui quitte le club pour Tahiti, est très clair sur ce point : *« il n'est pas du devoir d'un président d'une association sportive vivant presque exclusivement de la subvention municipale de distribuer de l'argent en dessous de table. »*

C'est Didier Gouley, formé au club, qui assurera la difficile succession de Jean-Paul Laisé à la présidence à l'orée d'une saison 82-83 qui confortera la section dans son choix du bénévolat. Avec des entraîneurs et des dirigeants qui sont aussi des joueurs, le C.A.L. continue ainsi dans la voie tracée quelques années plus tôt par ses anciens. Des finances saines, des résultats sportifs intéressants (les minimes sont champions du Calvados), la formation d'arbitres, de cadres, et une place toujours plus large réservée à la vie associative, tels sont les premiers résultats concrets de la politique adoptée.

Si la saison suivante (83-84) ne s'effectue pas dans une totale sérénité (maintien difficile de l'équipe masculine en R2 et insuccès de l'organisation du match international France-R.F.A. féminin), elle n'en est pas moins satisfaisante dans l'ensemble, la succession de Didier Gouley, lui aussi parti sous d'autres cieux, se faisant en douceur.



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

### **Révolution administrative :**

C'est Régis Vaultier, fidèle d'entre les fidèles, qui lui succède en effet au poste suprême et à la tête d'une équipe qui ne variera plus guère jusqu'à aujourd'hui.

La saison 84-85 est décevante pour les seniors, les masculins se maintenant avec peine en R2 et les féminines ne pouvant éviter la relégation en championnat départemental du fait de graves problèmes d'effectifs. Heureusement, les juniors et les minimes, dont trois seront retenus en équipe du Calvados, donnent satisfaction.

C'est sur le plan administratif que les choses vont réellement bouger. « *il faut que tous les membres du bureau se sentent motivés par une tâche si petite soit-elle* » lance ainsi le président Vaultier lors de l'assemblée générale de juin 85. Son appel sera entendu.

### **Structuration et formation :**

Certes les résultats sportifs de la saison 85-86 ne sont guère brillants (descente de l'équipe masculine en R3) malgré le titre départemental des cadettes. Par contre, les efforts de structuration et de formation sont notoires. La création d'une revue interne (hand infos), la location d'un club house, le suivi médical, le quota d'arbitrage largement réalisé, la formation de 7 cadres techniques, l'expérience positive de l'initiation scolaire, l'organisation des finales de jeunes de Normandie, etc... vont ainsi assurer la crédibilité de la section auprès de la municipalité comme auprès des instances du handball départemental et régional.

C'est ce travail en profondeur que l'équipe dirigeante poursuit au cours de la saison 86-87 marquée sur le plan sportif par la conquête d'une nouvelle coupe du Calvados masculine alors qu'en championnat l'équipe trébuche lors des barrages d'accession en R2.

Mais en dehors du terrain, la grande victoire du handball lexovien apparaît dans sa capacité à organiser : à l'extérieur (trois tournois, un match international, les finales régionales des jeunes réunissant 350 participants, une exposition), et à l'intérieur (un autofinancement d'environ 50%, une action bénévole des cadres techniques diplômés et des dirigeants dont deux représentent la section au comité directeur du C.A.L. général...).

### **Une force tranquille :**

Loin du bruit et de la fureur qui agitent certaines associations, le C.A.L. handball continue sa route en travaillant à long terme plutôt que dans l'obtention immédiate de résultats. Ce n'est pas forcément le cheminement le plus facile mais c'est animés d'une force tranquille que les handballeurs poursuivront leurs efforts. Esprit es-tu là ? En cette année 1988 marquant le 25ème anniversaire de la section on peut répondre sans hésiter : « OUI ! »



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

### LISIEUX – LAMBEZELLEC : Un jumelage à la mode de Bretagne

Le jumelage entre le C.A. Lisieux et le P.L. Lambazellec n'aurait sans doute jamais existé sans un maudit accident de la route, le 13 janvier 1974, à Pont l'Evêque, coûtant la vie à Yvette Moal, capitaine entraîneur des féminines, Gérard Feuillet, vice-président du C.A.L. handball, sans oublier Michèle Duplais et Martine Lallier, accident découvert par une voiture suiveuse où siégeaient Yvan Moal, Pierre-Alain Duplais et Daniel Hurelle après un super match contre Vernon en excellence masculine et une sortie sur la côte.

Suite au décès de sa femme, Yvan repartit en Bretagne et prit en main l'équipe du Patronage Laïque de Lambazellec où jouaient ses trois frères, Jean-Paul, Francis et Michel.

Le « jumelage » débuta en 1976 avec une première participation du P.L.L. Brest au tournoi dédié à la mémoire d'Yvette et Gérard. Les liens d'amitié étaient créés. Comment ne pas sympathiser avec des handballeurs formés dans le même esprit, pour qui, la partie commencée sur le terrain doit obligatoirement ou presque se terminer par la découverte de l'adversaire hors du terrain... Avec cette mentalité, sans le départ forcé d'Yvan et d'Yvette qui laissaient toujours leur porte ouverte, le C.A.L. ne serait sans doute plus en régionale, tant chez les filles que chez les gars, mais bien au-dessus.

Alors maintenant, bien des légendes circulent sur le déplacement des « célibataires » lexoviens en Bretagne mais pour avoir assisté à tous, il ne faut retenir que le comportement exemplaire sur le terrain, qui fait plaisir encore aujourd'hui à Yvan Moal.

Il y eut tout d'abord ce premier déplacement à Henvic (où habite Yvan) en 76 et le tournoi contre le P.L.L. et Villeneuve, et la recette du match livré en plein air, sur la place de l'église, entre les communiantes, à Jean-Paul Quem que personne alors ne connaissait, mais que tous ont appris à connaître depuis.

Puis en 77, le 7 juin, Lisieux « déboulait » avec une équipe de choc et sans frein, sur une voiture de location prêtée à J.C. Jadoux. Lisieux emporta le tournoi contre le P.L.L. et Henvic alors qu'entre les matches, Marc Geneviève réparait la voiture montée sur des cales de fortune.

Des moments héroïques, il y en eut beaucoup d'autres dans ces années passées : la prise de douche au bureau de tabac avec le passage en petite tenue derrière le comptoir, une certaine soirée à l' « aquarium » où avant le foot de minuit, Michel Poussard et Jean-Pierre Lefèvre avaient acheté l' « Aquarium » et mis à l'essai des serveurs du C.A.L. Puis le déplacement à 5 en 78 et le premier tournoi à Brest avec Gus, Marco, Michel, Dédé pour gagner finalement ... un pack de bière !

Les bretons ne furent pas en reste. Ils ont tous en mémoire un super repas chez Jean-Claude au « Relais de la Poste » et quelques chansons poussées chez « Dédé » Picot.



## L'Histoire du C.A. Lisieux HB

Il y eut aussi la venue des footballeurs d'Henvic et de leurs handballeuses à Hauteville en 80, le Foyer des Jeunes Travailleurs s'en souvient encore.

Puis, après l'arrêt d'Yvan aux affaires du P.L.L., la transition a été effectuée par Philippe Gautier, émigré à Brest, et qui perpétua la tradition avec pour les lexoviens le week-end de la Pentecôte en Bretagne, l'arrivée avec l'apéritif ou la bière au « croissant » (devenu « La source »), une seconde tournée au « Zig-Zag », la visite, le repas ou le coucher chez Andrée, la mère d'Yvan, ou le repas sur le pouce à la crêperie de Carantec...avant une visite au « Bar des Sports » et un bivouac rapide, avant le départ sur Brest et le tournoi où Lisieux depuis trois ans atteint la finale en en ayant gagné deux ... ce qui meuble quelques soirées d'hiver chez les participants qui n'oublient pas d'évoquer le magnifique parcours effectué par le président du club des supporters, Jacky, la vitre brisée d'Olivier, les coups de « bélier » du président Vaultier et de ses lunettes fumées, les clés de Didier, l'arrivée à la gare de Pascal...

Tout cela n'est que littérature, il faut y être pour tout comprendre... Les Lexoviens présents en Bretagne font preuve sur le terrain qu'ils n'ont pas la mémoire courte. C'est à mes yeux le plus important pour l'estime portée à Yvan et le souvenir d'Yvette.

Qui que vous soyez, s'il vous est donné l'occasion d'aller à Henvic ou Carantec ou Brest, pour le sport, pour le tourisme, réclamez-vous du C.A.L. Handball, les portes s'ouvriront plus facilement et jamais vous n'aurez de honte à être lexovien. Représenter Lisieux, son handball, son esprit, c'est aussi le rôle des joueurs et joueuses en déplacement. C'est une des nombreuses leçons que m'ont apprises Yvette et Yvan.

**Pour tous les « Bretons » de Lisieux : Danielle Hurelle.**



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

Après l'euphorie de la célébration des 25 ans , la saison 88 – 89 est marquée par la redescente des Masculins en régionale 3, le club continuant à organiser avec succès les Finales Jeunes de Normandie.

La saison 89 – 90 marque une nouvelle histoire pour le Handball lexovien. En effet, le CAL omnisport disparaît et chaque section prend son indépendance. Le CA Lisieux Handball dépose ses statuts le 18 juin 90 et compte avec 121 licenciés avec des équipes dans toutes les catégories, une première, et un nouveau Président est élu Didier Leclerc.

En 90 – 91, le CAL HB obtient 2 titres départementaux en seniors féminines et en cadettes, l'équipe fanion masculine remontant en Régionale 2.

En 91 – 92, Didier Leclerc quitte la présidence, Dominique Cerrand lui succède. Le CAL HB obtient 2 titres départementaux en cadets et en benjamins avec 65% de ses licenciés jeunes.

De 92 à 95, le CAL glane des titres départementaux en minimes filles en 92 – 93, en benjamines et minimes filles (Coupe et Championnat) en 93 – 94 avec une finale de Coupe de Normandie pour les Juniors masculins. En 94 – 95, les benjamines, les benjamins réalisent le doublé départemental

Les cadettes sont championnes de Normandie et enlèvent la Coupe du Calvados et les seniors masculins et féminines montent en Régionale 2.

La saison 95 – 96 est agitée par la démission du Président Cerrand remplacé collégialement par Marc Barry et Hubert Cabariste. Les minimes garçons et filles sont champions du Calvados, les filles se classant 3èmes en championnat de Normandie et enlevant la Coupe du Calvados. Le club peu aidé par les partenaires institutionnels ne peut conserver Yanis Maillard titulaire d'un BE 2 Handball...

En 96 – 97, Marie – Hélène Tandéo devient Présidente du club avec 3 coupes du Calvados remportées par les benjamines, les minimes garçons et filles, le club alignant 9 équipes sur 9 possibles en demi – finales du Coupe du Calvados avec 6 finalistes.

En 97 – 98, Dominique Cerrand redevient Président, les benjamins sont champions dans 2 championnats départementaux, les Cadets et Cadettes disputent pour la Première Fois dans l'Histoire du Club le championnat de France avec aussi 2 joueuses en stage France Jessica Barbier et Charline Henri. Les seniors féminines accèdent à la Prénationale, les masculins redescendant en R3.

En 98 – 99, nouveau virage important dans le développement du club, avec l'arrivée en juin 99 de Thomas Tissier emploi – jeune, Dominique Cerrand devenant arbitre championnat de France.



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

Le CA Lisieux Handball empoche le Label Ecole de Hand par la Fédération et le Label Club Formateur par la Ligue de Normandie. Le club est champion du Calvados en moins de 12 garçons, les moins de 18 ans garçons jouent encore le championnat de France, les moins de 18 ans filles remportant la Coupe du Calvados.

Dès 99 – 00 L'arrivée de T.Tissier se traduit par une augmentation du nombre de licenciés : 752 dont 569 initiations scolaires. Les moins de 18 ans garçons jouent en championnat de France, les moins de 18 ans filles sont championnes du Calvados et les seniors masculins retrouvent la Régionale 2.

En 2000 – 2001, le CAL HB compte 906 licenciés, son record, les masculins enchaînent une seconde accession en Pré nationale.

En 2001 - 2002, le CA Lisieux Handball « perd » Thomas Tissier qui démissionne pour envisager une nouvelle orientation professionnelle, en janvier 2002. Les moins de 12 garçons et moins de 16 filles sont champions départementaux, les seniors masculins ne se maintiennent pas en R1.

En 2003 – 2004, le partenariat se développe, le journal interne Handinfos créé en 85 - 86 s'ouvrant aux partenaires privés. Le club fête ses 40 ans avec les retrouvailles avec les anciens, Gérard Normand, Jean Claude Duval, Didier Gouley, Jean Paul Laisé, Christian Chopin, Francis Grain, Ghislaine Fourès, Philippe Slamka, Alain Bonté, Alain Féret, Régis Vaultier, Dominique Cerrand, ... . Plus de 80 anciennes et anciens ayant répondu aux 214 invitations lancées, le tout se terminant par un tournoi nocturne interne, la sortie d'un DVD, et le tirage au sort d'une souscription, des manifestations organisées par les plus jeunes dirigeants du club.

En 2004 – 2005, le CA Lisieux Handball enregistre l'arrivée de Jérémy Pécot dans le cadre du plan Sport Emploi qui succède à T.Tissier avec les mêmes missions. Les moins de 14 ans filles sont championnes du Calvados, 4èmes du championnat de Normandie, remportant la coupe du Calvados. Les moins de 16 ans garçons et filles sont aussi champions départementaux et les équipes seniors féminines accèdent au niveau supérieur, la R2 pour la réserve et pour la première fois dans l'histoire du club la Nationale 3 pour la première féminine qui conclut victorieusement son championnat devant Arques et 300 spectateurs au gymnase Mimoun.

En 2005 – 2006, le CA Lisieux Handball compte 859 licenciés dont 212 en compétition, 16 équipes dont 3 en moins de 15 ans garçons, et 2 en moins de 15 ans filles. Les moins de 13 filles sont vice- championnes du Calvados, les moins de 17 garçons sont champions du Calvados, et les moins de 17 ans filles sont championnes de Normandie Honneur. On n'arrête plus la réserve senior masculine qui accède à la pré-région, avec un titre de champion départemental ;les équipes seniors régionales se maintiennent et les seniors féminines se maintiennent en nationale 3 avec des matches régulièrement suivis par 150 spectateurs en moyenne. La majorité des dirigeantes féminines au bureau permet au club d'être récompensé dans le cadre régional jeunesse et sport : « femmes et sports ».



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

En 2006 – 2007, le CA Lisieux Handball comptabilise 955 licenciés dont 192 en compétition et se renforce avec l'arrivée à temps partiel de Mélanie Quesney dans le cadre Parcours Animation Sports. Parmi les 13 équipes alignées en championnat, les moins de 11 ans Mixte et les moins de 17 ans Garçons sont vice champions du Calvados, les moins de 15 ans garçons finalistes de la coupe du Calvados, les équipes seniors se maintiennent et le public est plus nombreux pour les féminines de Nationale 3. Les jeunes arbitres Laure Barray, Emeline et Audrey Letourneur sont retenus en stage régional. A l'assemblée Générale de fin de saison est présenté un nouveau projet club et Alain Ryczko passe la main à la Présidence à Stéphanie Anne.

En 2007 – 2008, le CA Lisieux handball compte 1083 licenciés dont 227 en compétition. Parmi les 14 équipes alignées, 3 titres départementaux excellence sont acquis, en moins de 11 ans mixte, en moins de 15 ans garçons et filles. Les moins de 13 ans filles sont vice championnes du Calvados et les 4 équipes seniors se maintiennent avec une 4ème place des seniors féminines en N3. Le handball est à l'honneur avec la Ville de Lisieux qui propose que le Hand soit « sport municipal de l'année 2008 ». Des animations avec une vingtaine de bénévoles réunissent 922 enfants des classes de CP CE1 CE2 et le tournoi des CM1 et 2 regroupe 618 enfants. Le mois de Mai est conclu par l'organisation d'une rencontre devant 250 spectateurs entre Le Havre et une sélection de Normandie où figurent la lexovienne Sophie Quesnot et 6 internationales. Pas de changement au Bureau, Stéphanie Anne restant Présidente.

En 2008-2009 le CA Lisieux HB compte 1096 licenciés dont 228 compétition réparties en 12 équipes. Les moins de 13 garçons sont vice champions du Calvados, les moins de 9 remportent le challenge départemental Jeune Handballeur, les équipes seniors se maintiennent. Un local au 10 avenue Guillaume le conquérant à Lisieux est enfin attribué par la Municipalité au club

En 2009-2010, d'excellents résultats couronnent la saison avec des titres pour les moins de 11, le challenge départemental pour les moins de 9, les moins de 13 sont champions de Normandie et les moins 18 filles championnes du calvados, pour 1107 licenciés et 13 équipes. Les féminines seniors sont championnes de poule de N3 et jouent en Alsace un quart de finale du championnat de France, ayant gagné leur billet pour la Nationale 2, tout en gagnant la Coupe de Normandie. Le local après de gros travaux effectués bénévolement avec des marchandises fournies par la Ville sera mis hors d'eau à l'inter saison. 767 enfants sont initiés scolairement et 752 participent au tournoi scolaire. Le club pour la première fois de son histoire est en léger déficit.

En 2010 – 2011, L'équipe première féminine se maintient en Nationale 2 avec une belle 4ème place, la réserve masculine accède à la Région, les moins 13 filles sont championnes du Calvados avec en tout pour le club 1177 licenciés dont 241 compétition répartis en 12 équipes compétition et 3 non compétitives. Le club reçoit le label or école de handball et argent école arbitrage. 93818 km sont parcourus par le club. Le budget est excédentaire, le club bénéficiant d'une hausse de la subvention municipale et d'une subvention conseil régional due au niveau de la Nationale 2.



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

Régis Vaultier devient président d'un bureau de 16 membres. Les handballeurs commencent à s'entraîner dans la nouvelle salle Multi activités.

En 2011 – 2012, trois des 4 équipes seniors descendent, les 2 équipes premières et l'équipe réserve masculine. Le CA Lisieux Hb compte 1290 licenciés avec 257 licences compétition et 1033 licences événementielles ce qui vaut au club une récompense pour la plus forte progression de licences non compétitives. 333 matches ont été disputés par les 15 équipes dont 12 en compétition, avec un doublé coupe championnat pour les moins de 13 filles. Le cap des 100 000 km parcourus est dépassé 121255 km. 6 entraîneurs ont validé ou recyclé leur formation, le club étant double Label Or au niveau de l'école de hand et de l'école d'arbitrage. Une convention est signée entre St Pierre et Lisieux pour la mise en place d'une entente pour 2012 – 2013 sur les féminines régionales départementales, Lisieux adhérant également à la convention handball féminin 14 et entamant des discussions de coopération avec Le Havre. Enfin le point d'orgue de la saison est l'organisation déléguée d'un quart de finale de la Coupe de la Ligue entre 2 équipes professionnelles féminines Metz et Arvor, avec 42 bénévoles mobilisés et 1000 spectateurs présents. Le tournoi scolaire fait le plein avec 718 participants et 30 classes, l'initiation scolaire ayant été délivrée à 797 enfants dans 33 classes. Le Président Vaultier et son équipe sont réélus.

En 2012-2013, Le CA Lisieux handball pulvérise son nombre d'adhérents 1326 avec 287 fédérales compétition, un chiffre record de 49 moins de 11 ans. Ce qui renouvelle la récompense régionale pour la plus forte progression de licences événementielles, tout comme sont réattribués les labels OR fédéraux pour l'école de hand et le formation et l'arbitrage. Au niveau sportif, la première féminine en N3 échoue à la 3ème place pour l'accession, les masculins retrouvent leurs rangs en Excellence Régionale et la réserve féminine en Entente avec St Pierre remporte le titre de championne de Normandie d'Excellence pour accéder à la Prénationale. Parmi les 13 équipes de jeunes, les moins 9 ans regagnent le challenge départemental, les moins 13 garçons sont pour 2 équipes champions départementaux, les moins 16 et moins 18 tant en garçons qu'en filles jouent en Région, les moins de 18 garçons échouant à la qualification pour le championnat de France. L'école d'arbitrage compte 17 jeunes arbitres...Malgré un manque de suivi de la presse lexovienne, l'organisation d'un tour des inter comités, des finales de jeunes de Normandie, du tournoi scolaire démontre si il en est besoin la capacité du club à se mobiliser, tout comme une édition innovante de Festi'hand regroupant les licenciés sous l'impulsion de la commission festivités avec pique nique, structures gonflables, matches parents enfants, randonnées. Côté finances, c'est la douche froide avec un exercice déficitaire, la ville faisant signer en décembre un contrat d'objectifs qu'elle ne respectera pas sans prévenir en mars....Dans ce contexte et par lassitude, le Président Vaultier passe la main en restant Président d'Honneur à Patrick Hiélard assisté de Christian Catherine et Christophe Miele qui auront la lourde tâche de préparer la célébration des 50 ans du club la saison prochaine.



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

En 2013 – 2014, le CA Lisieux handball fête ses 50 ans avec faste : Un tournoi international masculin avec Tournai, st Gratien, Caen, Falaise puis un match pro féminin avec Le Havre et Fleury devant plus de 900 spectateurs, des retrouvailles avec les anciennes et anciens... les finales de Normandie Jeunes et de Coupes de Normandie...

Sur le terrain, le CA Lisieux HB n'est pas en reste : l'équipe fanion féminine termine championne de France de Nationale 3 métropolitaine et s'incline face aux Guyanaises de Kourou pour le titre unifié salle de Coubertin à Paris, la réserve féminine est championne de Normandie de Pré Nationale, les masculins se maintiennent en Excellence à une bonne 4ème place, les moins de 13 ans filles sont championnes du Calvados , et les équipes seniors départementales garçons et filles retrouvent le niveau excellence. Les 1356 licenciés (dont 272 en compétitions) battent un nouveau record en parcourant 185 484 km et en disputant 371 matches. Le club reçoit le label Or fédéral pour la formation des jeunes et l'école d'arbitrage et continue d'intervenir dans les quartiers grâce aux soutiens de l'ACSE, la politique de la Ville, le Conseil Régional. Le budget du club est déficitaire pour un total de recettes de 103338 €. Le club change ses statuts en limitant à 18 le nombre de membres du Conseil d'administration renouvelable par tiers au cours d'une assemblée générale où le Président Hiélard est réélu ainsi que l'ensemble des sortants qui se représentaient.

En 2014 – 2015, le CA Lisieux handball se félicite d'un niveau sportif jamais atteint avec le maintien des équipes seniors féminines en Nationale 2 et en prénationale sous forme d'entente avec St Pierre et l'accession des masculins en Prénationale, malgré la redescende des 2 équipes seniors évoluant en département. Les moins 13 filles, les moins 11 mixte remportent leur championnat départemental, 5 équipes de jeunes terminent dans le dernier carré de la coupe du Calvados. Le club compte 1427 licenciés dont 264 compétitions et renouvelle ses labels « OR » école de hand et école arbitrage tout en continuant à œuvrer dans les quartiers malgré les baisses d'aides des partenaires institutionnels. Le budget est déficitaire de 23649 € la Ville ayant également baissé sa subvention de 8 %. Malgré quelques remous provoqués par le souhait du bureau de se séparer du salarié dans le cadre légal et le refus de ce dernier d'une rupture conventionnelle, l'organisation du club est complétée par la mise en place de « parent référent » et les interventions d'une kiné. L'assemblée générale malgré le renoncement de 7 membres sortants du bureau reconduit le Président Hiélard à une très grande majorité avec 6 nouveaux entrants.

En 2015 – 2016, le CA Lisieux Handball enregistre un nouveau record d'adhésions avec 1512 licenciés dont 265 compétiteurs. L'entente féminine avec St Pierre n'est pas renouvelée. Les finances inquiètent avec un large déficit. Le projet associatif du club est remis à jour jusqu'en 2020. L'ouverture de la section handball au collège Notre Dame est concrétisée alors que les masculins et la réserve féminine redescendent en Excellence Régionale. L'assemblée Générale reconduit le bureau avec P.Hiélard à la Présidence.



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

En 2016 -2017, le CA Lisieux Handball compte 1646 licenciés dont 300 compétiteurs. L'équipe première féminine redescend en Nationale 3, le bilan financier redevient légèrement positif, avec un triple contrôle URSSAF, Audit Ville et Cohésion Sociale pour le projet Educ'hand aucune anomalie n'étant remarquée dans le fonctionnement et l'utilisation des fonds. 2 personnes sont mises à l'honneur pour leur retrait Christelle Badini trésorière depuis 2001 et Daniel Hurelle qui cesse ses fonctions auprès de la Nationale féminine. De même Patrick Hiélard tout en restant membre du bureau prend quelques distances avec la Présidence qui revient à Karine Dumont.

En 2017 – 2018, nouveau record du nombre de licences avec 325 compétiteurs et 1451 licences fédérales événementielles. Trois accessions à la clé, les féminines en Nationale 2 et Pré nationale 2, la réserve masculine en première division départementale, un titre départemental pour moins 13 filles, moins 15 filles, et moins 17 filles. Le club est pénalisé par l'interdiction de l'usage de la résine de la salle multi activités et l'interdiction d'utiliser la salle d'où un manque de recettes et d'organisations de matches de gala, un certain manque de respect par rapport aux 5000 heures assurées par 82 bénévoles. La Présidente K.Dumont est reconduite et la classe sportive à Cornu ouvrira en septembre 2018.

En 2018 – 2019, le CA Lisieux Handball compte 1920 licenciés avec 328 compétiteurs et 1592 événementielles. Les équipes féminines seniors sont reléguées en championnat régional, avec des titres départementaux pour moins 11 mixtes, moins 17 filles, moins 11 filles. Une remise en question est effectuée lors de l'assemblée générale avec une modification des statuts concernant les prises de décisions et des préconisations pour relancer le club, certains dirigeants P.Hiélard et C.Catherine ainsi que D.Leguet trésorier ne faisant plus partie du conseil d'administration. La Présidente K.Dumont est réélue avec ses vice présidents D.Langlois et X.toutain et deux nouvelles J.Houlette secrétaire et A.Corvo trésorière.

En 2019-2020, le CA Lisieux handball compte 1938 licenciés répartis en 310 compétiteurs et 1628 licences événementielles avec 16 équipes en lice en compétitions, et 7 formations jouant épisodiquement moins 9 baby-hand et hand-adapté. Les moins 11 ans filles sont championnes du Calvados, les moins 13 garçons et 15 filles finissent sur le podium, les seniors masculins redescendent en Honneur. Une crise sanitaire sans précédent stoppe l'activité handball entraînements et compétitions à partir de mars 2020 avec une saison inachevée conclue par une assemblée générale non présente où le bureau est réélu par correspondance avec le retour de J.Leneveu et la reconduction des dirigeants majeurs K.Dumont à la Présidence, X.Toutain et D.Langlois à la Vice-Présidence. Le changement de municipalité ouvre de nouveau la perspective d'utiliser la salle Multi activités à confirmer.



## L'Historique du C.A.Lisieux HB

En 2020 – 2021, la saison est marquée par le Covid et toutes les compétitions cessent sans reprendre après le 10 octobre 2020, sans classement, avec toutefois le forfait général en championnat régional de l'équipe première masculine. A chaque intermittence de reprise d'activités le club propose en s'adaptant propose des entrainements en extérieur ou en salle pour les 1846 licenciés répartis en 235 licenciés compétition et 1611 licenciés scolaires et événementiels soit une baisse générale de 5% du nombre de licenciés. L'assemblée générale une fois de plus en non présenteielle avec vote électronique reconduit le bureau avec le remplacement de D.Langlois par Arnaud Vogt et un plan de relance du club qui fera bénéficier chaque licencié qui renouvelle d'une baisse de cotisation et d'une dotation matérielle.

En 2021-2022, se termine la crise sanitaire mais le club ne retrouve pas son nombre de licenciés d'avant crise avec 253 licences compétitions et 1653 licences événementielles pour 17 équipes engagées. Avec un plan de relance, le CALHb dote chaque licencié d'une gourde, d'un T shirt, et d'un ballon. L'assemblée redevenue présenteielle permet de célébrer les Titres des Moins 19 garçons en Normandie, des Moins 11 garçons en Calvados, les coupes du Calvados des moins 13 filles, des moins 19 garçons et le titre départemental en hand à 4 des moins 11 filles. L'équipe première féminine dans un premier temps reléguée sera finalement repêchée en N3 / Prénationale pendant la trêve estivale.

Le club continue de se structurer avec l'apport d'Antonin Langlois pour la communication et l'embauche en CDI de Valentin Monfort comme second éducateur sportif qui remplacera Daniel Hurelle avec les seniors féminines. Par ailleurs, le club qui a organisé sa première foire à tout, qui a renouvelé sa journée club, a été mis à l'honneur par la Fédération Française avec l'invitation nationale à la maison du hand à Créteil de l'équipe du handadapté du CALHB pendant 3 jours. L'assemblée générale reconduit les tarifs d'avant crise, et se renforce avec 11 nouveaux membres, le bureau directeur restant globalement inchangé, avec aussi l'adoption de chartes individuelles.

En 2022-2023, pour la première fois de son histoire, l'assemblée générale se tient en septembre afin de clore les comptes avec approbation par l'AG. Le club compte 1964 licenciés dont 252 licences compétitions et 1712 licences événementielles pour 16 équipes en compétitions et 4 équipes qui disputent des rencontres amicales loisirs, handadapté, 2 babyhand. La nouvelle attribution des labels fédéraux permet au CALHB d'obtenir 5 labels Ecole de hand, Féminisation, Hand à 4, Handensemble, Babyhand. Côté résultats, les moins 11 garçons et filles sont champions du Calvados, idem pour les moins 13 filles qui sont finalistes de la Coupe du Calvados comme les moins 15 filles. L'équipe première féminine redescend en Excellence Régionale et les masculins accèdent à l'Honneur Régional. Au niveau fonctionnement, le club a acquis un mini bus, a connu une baisse du partenariat, a développé sa communication et ses réseaux sociaux avec l'apport d'Antonin Langlois, a initié 1082 élèves en primaires et maternelles sur 48 classes, a créé une boutique en ligne, a organisé sa première foire à tout, son tournoi handensemble, sa journée famille.



## L'Histoire du C.A.Lisieux HB

En interne, le club a cessé la collaboration avec un des éducateurs, entraînant quelques tensions internes et des suites prudhommales non finalisées en fin de saison. Le club a donc recruté un nouvel éducateur sportif professionnel Sébastien Cagnet aux côtés de Valentin Monfort. Côté bureau, Karine Dumont quitte la Présidence avec l'élection de David Langlois nouveau Président et de nouveaux élus Patrick Cerrand, Christophe Dumont, Sophie Quesnot. Cette saison se clôt sur la perspective de la célébration du soixantième anniversaire en 2023 – 2024.